

**STATEMENT BY THE
HEAD OF THE RUSSIAN DELEGATION,
DEPUTY MINISTER OF INDUSTRY AND TRADE OF THE RUSSIAN
FEDERATION KIRILL LYSGORSKIY
AT THE FIFTH SESSION OF THE CONFERENCE OF THE STATES
PARTIES TO REVIEW THE OPERATION OF THE CHEMICAL
WEAPONS CONVENTION
(The Hague, 15–19 May 2023)**

In 2022, the world community celebrated the 25th anniversary of the entry into force of the Chemical Weapons Convention.

Since its establishment, the OPCW has made impressive progress: in total, 99 per cent of the chemical weapons stockpiles declared by the possessor States Parties to the Convention have been verifiably destroyed, and chemical weapons production facilities have been dismantled. Industry verification activities have been established targeting facilities producing chemicals scheduled under the Convention; measures are taken to develop international cooperation in the chemical field.

Following the last Review Conference, an important decision has been made by consensus to add chemicals to Schedule 1 of the Annex on Chemicals to the Convention (C-24/DEC.4 and C-24/DEC.5 dated 27 November 2019). This step has shown that the OPCW is able to take effective and responsible measures to strengthen the Convention. It is virtually the only international organisation with necessary mechanisms to ensure effective destruction and non-proliferation of chemical weapons.

In this context, the OPCW can rightly be regarded as a critical pillar in the international chemical security system, which prevents the proliferation of a barbaric type of WMD.

At the same time, there are grounds for concern. In recent years,

the United States and its allies have set out to dismantle the existing system of international institutions, replacing them with some "rules-based order developed by them". This is also reflected in the OPCW activity.

The Organisation's work is highly politicized. The dividing lines between the States Parties to the CWC are deepening. It becomes a regular practice to use the OPCW against certain States that, for one reason or another, turn out to be undesirable to the Euro-Atlantic allies. These processes destroy the Convention regime from within and, should they not be addressed soon, the world risks losing the Organisation as designed by the founding fathers of the Convention.

The Russian Federation was an architect of the Convention and cannot accept steps aimed to unilaterally change the scope of the CWC and the purely technical nature of the Organisation's activities. Any fundamental amendments should be introduced solely with the support of all the States Parties to the Convention, without exception, in accordance with its Article XV. We call upon the States Parties to make every effort to bring the work of the Organisation back within its mandated technical framework with consensus decision-making.

The declining objectivity of the decisions made by the OPCW can be clearly seen in the Syrian "chemical dossier" devised by the United States and its Euro-Atlantic allies. Investigations into the alleged use of chemical weapons in Syria were conducted in violation of the provisions of the Convention and the basic instruments regulating verification. In a number of cases, the results were tailored to fit the framework set by the "clients" to create a pseudo-evidentiary basis for attributing responsibility to the legitimate Syrian Government for the chemical provocations carried out by the Syrian armed opposition sponsored by the West.

The decision forced by a vote in 2018 to authorize the OPCW Technical Secretariat to "identify the perpetrators" for the use of chemical weapons was

the next step in the process of destroying the integrity of the CWC and the credibility of the Organisation. The establishment of an "attributing" Investigation and Identification Team (IIT) goes beyond the Organisation's mandate and encroaches onto the exclusive competence of the UN Security Council. The conclusions of this illegitimate entity, made through a compilation of facts, are used to put pressure on States Parties. A concrete example is the decision to suspend Syria's rights and privileges based on the IIT doubtful conclusions taken by vote at the 25th session of the Conference of the States Parties in April 2021. The report on the Douma incident, published in January 2023 by the OPCW Technical Secretariat on the basis of the IIT politicized conclusions, clearly demonstrates the development of this approach. The IIT did not actually conduct any investigation in accordance with the provisions of the Convention, but only compiled five-year-old materials in a version beneficial to Western countries.

Despite the artificial difficulties created both by individual States Parties to the CWC and by the OPCW Technical Secretariat itself with regard to the Syrian "chemical dossier", Damascus continues to cooperate with the Organisation in good faith within the mechanisms set out in the Convention and its additional voluntary commitments. We believe it necessary to reverse the unfounded decision to suspend Syria's rights and privileges and we propose that a relevant decision be prepared by the Conference of the States Parties in this regard.

The Organisation is being devalued in the system of international relations. Since 2018, the "collective West" has launched on its platform a large-scale anti-Russian disinformation campaign with unsubstantiated accusations against the Russian Federation in the alleged "poisoning" of the Skripal father and daughter and Alexey Navalny. We regard these cases exclusively as provocations by Western intelligence services attempting to portray Russia as a violator of the CWC. There are statements with

unsubstantiated accusations against Russia and categorical demands to admit guilt and repent. However, the so-called accusers have still not answered the questions posed by the Russian Federation. The requests to the OPCW Technical Secretariat for assistance in the investigation remain without action, and the existing legal mechanisms for cooperation continue to be ignored. Western countries obstinately refuse to interact with the Russian competent authorities in establishing the true circumstances of the incidents with the Skripals and the Russian blogger.

Since December 2021, the Russian Federation has been warning of preparations for chemical provocations in Ukraine by Ukrainian paramilitary formations, including those involving the intelligence services of Western States, providing facts of the Zelenskiy regime's use of chemically hazardous facilities for provocative and terrorist purposes. The Russian Federation has repeatedly brought this information to the attention of the OPCW, and the United Nations Security Council and General Assembly. The attack at the facility “Sumykhimprom” (Sumy) on March 21, 2022, as a result of which large amount of ammonia was released into the atmosphere, and the attack on chemical facility “Azot” (Severodonetsk) on May 31, 2022, resulted in destruction of the container with nitric acid, are the confirmation of such provocations realized in practice.

An essential objective of the Convention is the destruction of existing stockpiles of chemical weapons, both declared and abandoned. The fact that the Russian Federation destroyed its stockpiles of chemical weapons ahead of schedule, despite the financial and economic difficulties it faced, is the sign of its serious approach to the CWC. At the same time, the United States of America is still postponing the full chemical demilitarization of the country. We urge the United States to complete the destruction of its remaining chemical arsenals as soon as possible.

Effective and non-discriminatory implementation of the provisions of

Article XI of the Convention remains a key objective of the OPCW. However, statements made in support of efforts under Article XI must be backed up by real action that is not based on selective approaches. In this regard, it is noteworthy that the United States and its allies continue to impose illegal unilateral sanctions in the field of chemical activities against undesirable States Parties to the CWC, which is a flagrant violation of international law in this area and of the provisions of Article XI of the Convention. We call on Western countries to abandon their unlawful sanctions policies which only serves the benefit of promoting their own self-serving purposes.

The reprisal against Syria as a State that voluntarily accepted obligations under the CWC calls into question the possibility of universalization of the Convention, by bringing together all the States that still remain outside its legal framework. Besides, the second component, which is an integral part of universality – the unified interpretation of the provisions of the Convention, opened for signature in 1993, is completely eliminated.

All this undermines the OPCW's credibility with the global community.

The extremely unhealthy situation in the OPCW prevents the positive potential of this once reputable international entity, which received the Nobel Peace Prize, from being realized. For the sensible majority of people, the OPCW is now associated with scandals, manipulation and political pressure. Unfortunately, this situation quite correlates with the general policy of the "collective West" to ensure its dominance within CWC and other multilateral platforms. This relates to the most important conventions - on biological weapons, narcotic and psychotropic substances, Stockholm and Rotterdam Conventions and other international treaties. This is done in order to shift the responsibility for what happens with the trafficking of these substances controlled by abovementioned conventions in their own jurisdiction to other CWC States Parties.

It is envisaged to use CWC verification mechanism in order to strengthen

dominance of the West in the framework of other specialized international formats. Australian group - a specialized club serving to meet the interests of the western countries, is brought to the forefront as a certain alternative to the control mechanism on export of chemicals.

We believe that the States Parties to the Convention that are capable of realistically assessing the current situation need to draw appropriate conclusions and jointly resist the imposition of unjustified decisions on the OPCW governing bodies and its degradation in general.

We call upon the delegations to hold the Fifth Review Conference as effectively as possible and to agree on a final document that will objectively and impartially reflect all the facts of the Convention's operation over the past five years. We are convinced that a successful Conference is only possible if the approaches and interests of all the States Parties to the CWC without exception are duly taken into account.

For our part, we confirm our intention to work constructively.

We request that this statement be circulated as an official document of the Fifth Review Conference and posted in the Catalyst network and on the OPCW website.

ВЫСТУПЛЕНИЕ
РУКОВОДИТЕЛЯ ДЕЛЕГАЦИИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
ЗАМЕСТИТЕЛЯ МИНИСТРА ПРОМЫШЛЕННОСТИ И ТОРГОВЛИ
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ К.А.ЛЫСОГОРСКОГО
НА ПЯТОЙ КОНФЕРЕНЦИИ ПО РАССМОТРЕНИЮ ДЕЙСТВИЯ
КОНВЕНЦИИ О ЗАПРЕЩЕНИИ ХИМИЧЕСКОГО ОРУЖИЯ
(Гаага, 15-19 мая 2023 года)

В 2022 году мировое сообщество отметило 25-летие вступления в силу Конвенции о запрещении химического оружия.

За период своего существования ОЗХО добилась внушительных успехов: под её контролем уничтожено в общей сложности порядка 99 процентов объявленных государствами-участниками КЗХО запасов химического оружия, ликвидированы мощности по производству этого оружия. Налажена проверочная деятельность объектов промышленности, производящих подконтрольные Конвенции химикаты, принимаются меры по развитию международного сотрудничества в химической области.

За прошедшее с последней Обзорной конференции время на основе консенсуса принято важнейшее решение по внесению дополнения в Список 1 Приложения по химикатам Конвенции (С-24/DEC.4 и С-24/DEC.5 от 27 ноября 2019 года). Такой шаг показал, что ОЗХО способно осуществлять действенные и ответственные меры по укреплению Конвенции. Является практически единственной международной организацией, обладающей необходимыми механизмами для обеспечения эффективного уничтожения и нераспространения химоружия.

В этой связи ОЗХО по праву можно рассматривать в качестве важнейшей опоры в международной системе химической безопасности, предотвращающей распространение одного из варварских видов ОМУ.

В то же время есть основания и для тревоги. В последние годы США и их союзники взяли курс на слом существующей системы международных институтов, заменяя их неким «порядком, основанным на разрабатываемых ими правилах». Это находит отражение и в деятельности ОЗХО.

Работа Организации резко политизируется. Углубляются разделительные линии между государствами-участниками КЗХО. Становится регулярной практика использования ОЗХО против отдельных государств, которые по тем или иным причинам оказываются неудобными для евроатлантических союзников. Эти процессы разрушают режим Конвенции изнутри и, если они не будут купированы в ближайшее время, то мир рискует лишиться Организации в том виде, в котором она была задумана отцами-основателями Конвенции.

Российская Федерация стояла у истоков формирования Конвенции и не может согласиться с шагами, направленными на одностороннее изменение охвата КЗХО и сугубо технического характера деятельности Организации. Любые принципиальные изменения должны привноситься исключительно при поддержке всех без исключений государств-участников Конвенции в соответствии с её статьей XV. Призываем государства-участники предпринять все необходимые усилия, чтобы вернуть работу Организации в предусмотренные ее мандатом технические рамки с принятием решений консенсусом.

Деградация объективности принимаемых решений ОЗХО отчётливо прослеживается на примере надуманного США и их евроатлантическими союзниками сирийского «химического досье». Расследования случаев предполагаемого применения химоружия в Сирии проводились с нарушением положений Конвенции и базовых документов, регламентирующих осуществление проверок. В ряде случаев результаты подгонялись под заданные «заказчиками» рамки, чтобы создать псевдодоказательную базу для возложения ответственности на законное правительство Сирии за химпровокации, которые осуществляются сирийской вооружённой оппозицией, спонсируемой западными странами.

Продавленное путем голосования решение 2018 года о наделении Технического секретариата ОЗХО функциями «по установлению виновных» в применении химического оружия стало следующим этапом в процессе

разрушения целостности КЗХО и авторитета Организации. Создание «атрибутивной» Группы по расследованию и идентификации (ГРИ) выходит за рамки мандата Организации и вторгается в исключительную компетенцию Совета Безопасности ООН. Выводы этой нелегитимной структуры, составленные путем компиляции фактов, используются для оказания давления на государства-участники. Конкретный пример – принятое на 25-ой сессии Конференции государств-участников в апреле 2021 года голосованием на основе недостоверных выводов ГРИ решение о поражении Сирии в правах и привилегиях. Развитие такого подхода явно наблюдается и в отчете по инциденту в Думе, опубликованном в январе 2023 года Техническим секретариатом ОЗХО на основе политизированных выводов ГРИ. ГРИ реально не проводила расследование, в соответствии с положениями Конвенции, а только компилировала материалы пятилетней давности в редакции выгодной для западных стран.

Несмотря на искусственно создаваемые как отдельными государствами-участниками КЗХО, так и собственно самим Техническим секретариатом ОЗХО сложности в отношении сирийского «химического досье», Дамаск продолжает добросовестно взаимодействовать с Организацией в рамках прописанных в Конвенции механизмов и добровольно взятых на себя дополнительных обязательств. Считаю необходимым отменить необоснованное решение о поражении Сирии в правах и привилегиях и предлагаем подготовить соответствующее решение Конференции государств-участников на этот счёт.

Девальвирует Организация в системе международных отношений. Начиная с 2018 года, «коллективным Западом» на её площадке развернута масштабная антироссийская кампания дезинформации с ничем не обоснованными обвинениями в адрес Российской Федерации в мнимых «отравлениях» отца и дочери Скрипалей, а также А.Навального. Рассматриваем эти случаи исключительно как провокации западных спецслужб с тем, чтобы попытаться представить Россию в качестве нарушителя КЗХО. Появляются заявления с бездоказательными обвинениями в адрес России

и безапелляционными требованиями признать вину и покаяться. Однако, так называемые, обвинители до сих пор не ответили на вопросы, поставленные Российской Федерацией. Остаются без реализации обращения к Техсекретариату ОЗХО об оказании содействия в проведении расследования, продолжается игнорирование существующих правовых механизмов сотрудничества. Западные страны упорно отказываются от взаимодействия с российскими компетентными органами в установлении истинных обстоятельств произошедшего со Скрипалями и российским блогером.

Российская Федерация с декабря 2021 года, предупреждает о приготовлениях к химическим провокациям на Украине со стороны украинских военизированных формирований, в том числе, с участием спецслужб западных государств, приводит факты использования режимом Зеленского химически опасных объектов в провокационных и террористических целях. Российская Федерация на постоянной основе доводит эти сведения до ОЗХО, Совета Безопасности и Генеральной Ассамблеи ООН. Подтверждением таких провокаций, реализованных на практике, являются диверсия на заводе Сумыхимпром, г. Сумы 21 марта 2022 г. в результате чего были выброшены в атмосферу большое количество аммиака, а также диверсия на химкомбинате Азот, г. Северодонецк 31 мая 2022 г. в результате чего была разрушена емкость с азотной кислотой.

Важнейшей целью Конвенции является уничтожение существующих запасов химического оружия – как объявленного, так и оставленного. Подтверждением самого серьезного отношения к КЗХО является тот факт, что Российская Федерация досрочно уничтожила запасы химического оружия, невзирая на имевшиеся финансово-экономические трудности. В то же время Соединенные Штаты Америки до сих пор оттягивают полную химдемилитаризацию страны. Призываем США скорейшим образом завершить процесс уничтожения остающихся химарсеналов.

В числе ключевых задач ОЗХО остается эффективное и недискриминационное осуществление положений статьи XI Конвенции.

Однако звучащие в поддержку усилий по статье XI заявления должны подкрепляться реальными делами, причем не на основе избирательных подходов. В этой связи обращает на себя внимание то, что США и их союзники продолжают вводить незаконные односторонние санкции в области химической деятельности против неугодных им государств-участников КЗХО, что является грубейшим нарушением международного права в этой области и положений статьи XI Конвенции. Призываем страны Запада отказаться от незаконной санкционной политики в своих узкокорыстных целях.

Расправа над Сирией как государством, добровольно принявшем на себя обязательства по КЗХО, ставит под сомнение возможность универсализации Конвенции, путем объединения всех государств, которые всё ещё остаются вне её правового поля. При этом также напрочь исключается второй компонент, являющийся неотъемлемой частью универсальности, – единое толкование положений Конвенции, открытой к подписанию в 1993 году.

В целом все это ведет к подрыву доверия к ОЗХО со стороны мирового сообщества.

Крайне нездоровая обстановка, сложившаяся в ОЗХО, не даёт реализовать позитивный потенциал этой некогда авторитетной международной структуры, получившей Нобелевскую премию мира. Сейчас ОЗХО для здравомыслящего большинства ассоциируется со скандалами, манипуляциями, политическим давлением. К сожалению, такая ситуация вполне коррелируется с общей линией «коллективного Запада» на обеспечение своей доминанты в КЗХО и на других многосторонних площадках. Это касается важнейших конвенций – по биологическому оружию, по наркотическим и психотропным веществам, Стокгольмской, Роттердамской конвенций и других международных договоров. Это делается с тем, чтобы переложить ответственность за происходящее с оборотом подконтрольных перечисленным конвенциям веществ в собственной юрисдикции на другие государства-участники КЗХО.

Предусматривается использовать в том числе заложенный в КЗХО верификационный механизм и в целях укрепления доминанты Запада в рамках иных международных специализированных форматов. В части определённой альтернативы контрольному механизму по экспорту химикатов на первый план выводится и Австралийская группа – специализированный клуб, отвечающий интересам западных стран.

Полагаем, что государствам-участникам Конвенции, которые способны реально оценивать сложившуюся ситуацию, необходимо сделать соответствующие выводы и сообща противостоять навязыванию необоснованных решений руководящим органам ОЗХО и её деградации в целом.

Призываем делегации максимально эффективно провести Пятую обзорную конференцию и согласовать итоговый документ, в котором объективно и непредвзято будет отражена вся фактологическая сторона действия Конвенции за прошедшие пять лет. Убеждены, что успех Конференции возможен только в том случае, если будут с должным вниманием учитываться подходы и интересы всех без исключения государств-участников КЗХО.

Со своей стороны, подтверждаем настрой на конструктивную работу.

Просим распространить это выступление в качестве официального документа Пятой конференции по рассмотрению действия Конвенции и разместить его в сети «Каталист» и веб-сайте ОЗХО.